

# 花燭

燭をともして昼を継がむ。

太宰治

青空文庫



祝言の夜ふけ、新郎と新婦が将来のこと語り合っていた  
ら、部屋の襖のそとでさらさら音がした。ぎよつとして、それから二人こわごわ這い出し、襖をそつとあけてみると、祝い物の島台に飾られてある伊勢海老が、まだ生きていて、大きな鬚をゆるくうごかしていたのである。物音の正体を見とどけて、二人は顔を見合せ、それからほのぼの笑った。こんないい思い出を持つたこの夫婦は、末永くきつとうまいくいだらう。かららず、よい家を創始するにちがいない。

私がこれから物語ろうと思ういきさつの男女も、このような微笑の初夜を得るよう、私は衷心から祈つてゐる。

東京の郊外に男爵と呼ばれる男がいた。としのころ三十二、三と見受けられるが、或いは、もつと若いのかも知れない。帝大の経済科を中途退学して、そうして、何もしない。月々、田舎から充分の仕送りがあるので、四畳半と六畳と八畳の、ひとり者としては、稍や大きすぎるくらいの家を借りて、毎晩さわいでいる。もつとも、騒ぐのは、男爵自身ではなかつた。訪問客が多いのである。實に多い。男爵と同じように、何もしないで、もつぱら考えてばかりいる種属の人たちである。例外なく貧しかつた。なんらかの意味で、いずれも、世の中から背徳者の折紙をつけられて

いた。ほんの通りがかりの者ですけれども、お内があんまり面白  
そうなので、つい立ち寄らせていただきました、それでは、お邪  
魔させていただきます、などと言い、一面識もないあかの他人が、  
のこのこ部屋へはいり込んで来ることさえあつた。そんな場合、  
さあ、さあ、と気軽に座蒲団ざぶとんをすすめる男は、男爵でなかつた。  
よく思い切つて訪ねて来て呉くれれましたね、とほめながらお茶を注つ  
いでやる別の男は、これも男爵でなかつた。君の眼は、嘘つきの  
眼ですね、と突然言つてその新来の客を驚きょう愕がくさせる瘦やせた男  
は、これも男爵でなかつた。それでは男爵はどこにいるか。その  
八畳の客間の隅に、消えるように小さく坐つて、皆の談論をかし  
こまつて聞いている男が、男爵である。すこぶ頗るぱつとしない。五尺

二、三寸の小柄の男で、しかも瘦せている。つくづくその顔を眺めてみても、別段これという顔でない。浅黒く油光りして、額の鬚がすこし伸びている。丸顔というではなし、さりとて長い顔でもなし、ひどく煮え切らない。髪の毛は、いくぶん長く、けれども蓬髪ほうはつというほどのものではなし、それかと言つてポマアドで手入れしている形跡も見えない。あたりまえの鉄縁の眼鏡を掛けている。はなは甚だ、非印象的である。それ故、訪問客たちは、お互に談論にふけり男爵の存在を忘れていることが多いのである。談じて、笑つて、疲れて、それからふと隅の男爵に気附いて、おや、君はまだそこにいたのか、などと言い大あくびしながら、「煙草がなくなつちゃつたな。」

「ああ、」と男爵は微笑して立ちあがり、「僕もね、さつきから煙草吸いたくて。」嘘である。男爵は、煙草を吸わないひとであった。「買つて来よう。」気軽に出かける。

男爵というのは、謂わば綽名である。北国の地主のせがれに過ぎない。この男は、その学生時代、二、三の目立つた事業を為した。恋愛と、酒と、それから或る種の政治運動。牢屋にいれられたこともあつた。自殺を三度も企て、そうして三度とも失敗している。多人数の大家族の間に育つた子供にありがちな、自分ひとりを余計者と思い込み、もっぱら自分を軽んじて、甲斐ない命の捨てどころを大あわてにあわてて捜しまわつているというような傾向が、この男爵と呼ばれている男の身の上にも、見受けられる

のである。なんでもいい、一刻も早く、人柱にしてもらつて、この世からおさらばさせていただき、そうして、できれば、そのことに依つて二、三の人のためになりたかつた。自分の心の醜さと、肉体の貧しさと、それから、地主の家に生れて勞せずして様々の権利を取得していることへの気おくれが、それらに就いての過度の顧慮が、この男の自我を、散々に殴打し、足蹴<sup>あしげ</sup>にした。それは全く、奇妙に歪曲<sup>わいきょく</sup>した。このあいそのつきた自分の泡のいのちを、お役に立ちますものなら、どうかどうか使つて下さい。卑劣と似ていた。けれどもそれが、この男に残された唯一の、せめてもの、行為のスローガンになつていたのである。男は、それに依つて行為した。男の行為は、その行為の外貌は、けれども多少

はなやかであつた。われは弱き者の仲間。われは貧しき者の友。やけくその行為は、しばしば殉教者のそれと酷似する。短い期間ではあつたが、男は殉教者のそれとかわらぬ辛苦を嘗めた。<sup>な</sup>風にさからい、浪に打たれ、雨を冒した。この艱<sup>かんなん</sup>難だけは、信頼できる。けれども、もともと絶望の行為である。われは滅亡の民であるという思念一つが動かなかつた。早く死にたい願望一つである。おのれひとりの死場所をうろうろ捜し求めて、狂奔していただけの話である。人のためになるどころか、自分自身をさえ持てあました。まんまと失敗したのである。そんなにうまく人柱なぞという光栄の名の下に死ねなかつた。謂わば、人生の峻<sup>しゆん</sup>厳<sup>げん</sup>は、男ひとりの気ままな狂言を許さなかつたのである。虫がよいとい

うものだ。所詮しょせん、人は花火になれるものではないのである。事実は知らず、転向という文字には、救いも光明も意味されている筈である。そんなら、かれの場合、これは転向という言葉さえ許されない。廃残はいざんである。破産である。光栄の十字架ではなく、灰色の黙殺を受けたのである。ざまのよいものではなかつた。幕切れの大見得切つても、いつまでも幕が降りずに、閉口している役者に似ていた。かれは仕様がないので、舞台の上に身を横よこたえ、死んだふりなどして見せた。せっぱつまつた道化である。これが廃人としての唯一のつとめか。かれは、そのような状態に墜ちても、なお、何かの「ため」を捨て切れなかつた。私の身のうちに、まだ、どこか食えるところがあるならば、どうか勝手に食つて下

さい、と寝ころんでいる。食えるところがまだあつた。かれは地主のせがれであり、月々のくらしには困っていない。なんらかの素因で等しく世に敗れ、廃人よ、背徳者よとゆび指され、そうしてかれより貧しい人たちは、水の低きにつくが如く、大挙してかれの身のまわりにへばりついた。そうして、この男に、男爵という軽蔑を含めた愛称を与えて、この男の住家をかれらの唯一の慰安所と為した。男爵はぼんやり、これら訪問客たちのために、台所でごはんをたき、わびしげに芋いもの皮をむいていた。

かれは、そんな男であつた。訪問客のひとりが活動写真の撮影所につとめることになりそれがそのひとの自慢らしく、誰かにその仕事振りを見てもらいたげなのであるが、ほかの訪問客たちは

鼻で笑つて相手にせぬので、男爵は氣の毒に思い、ぜひ私に見せて下さい、と頼んでしまつた。男爵は、いつたいに無趣味の男であつた。弓は初段をとつていたが、これは趣味と言えるかどうか。  
じやんけんさえ、はつきりは知らなかつた。石よりも鉄はさみが強いと、間違つて覚えている。そんな有様であるから、映画のことなどあまり知らなかつた。毎日、毎日、訪問客たちの接待に朝から晩までいそがしく、中には泊り込みの客もあつて、遊び歩くひまもなかつたし、また、たまにお客の来ない日があつても、そんなときには、家の大掃除をはじめたり、酒屋や米屋へ支払いの残りについて弁明してまわつたりして、とても活動など見に行くひまはなかつた。訪問客たちには、ひた隠しに隠しているが、無理な饗応

がたたつて、諸方への支払いになかなかつらいところも多い様子であつた。無趣味は、時間的乃至は性格的な原因からでなくて、或いはかれの経済状態から拠つて来たものかも知れない。

その日、男爵は二時間ちかく電車にゆられて、撮影所のまちに到着した。草深い田舎であつたが、けれどもかれは油断をしなかつた。金雀枝えにしだの茂みのかげから美々しく着飾つたコサツク騎兵が今にも飛び出して来そうな気さえして、かれも心の中では、年甲斐もなく、小桜緘おどしょろいの鎧に身をかためている様なつもりになつて、一步一歩自信ありげに歩いてみるのだが、春の薄うすび日を受けて路上に落ちているおのれの貧弱な影法師を見ては、どうにも、苦笑のほかはなかつた。駅から一丁ほど田圃道たんばみちを歩いて、撮影所の正

門がある。白いコンクリートの門柱に薦つたの新芽が這いのぼり、文化的であった。正門のすぐ向いに茅屋根の、居酒屋ふうの店があり、それが約束のミルクホールであつた。ここで待つて居れ、と言われた。かれは、その飲食店の硝子戸ガラスをこじあけるのに苦労した。がたびしして、なかなかあかないのである。あまの岩戸を開けるような恰好して、うむと力こめたら、硝子戸はがらがらがら大きな音たてて一間以上も滑走し、男爵は力あまつて醜く泳いだ。あやうく踏みどまり、冷汗三斗の思いでこそそこ店内に逃げ込んだ。ひどいほこりであつた。六、七脚の椅子も、三つのテエブルも、みんな白くほこりをかぶつていた。かれは 躊躇ちゆううちよせず、入口にちかい隅の椅子に腰をおろした。いつも隅は、男爵に居心

地がよかつた。そこで、ずいぶん待たされた。客はひとりもはいつて来なかつた。はじめのうちは、或いは役者などがはいつて来ないとも限らぬ、とずいぶん緊張していたのであるが、あまりの閑散に男爵も呆れ、やがて緊張の疲れが出て来て、ぐつたりなつてしまつた。牛乳を三杯のんで、約束の午後二時はとつくに過ぎ、四時ちかくなつて、その飲食店の硝子戸が夕日に薄赤く染まりかけて来たころ、がらがらがらとあの恐ろしい大音響がして、一個の男が、弾丸のように飛んで來た。

「や。しつけい、しつけい。煙草あるかい？」

男爵は、にこにこ笑つて立ちあがり、ポケットから煙草を二つ差し出し、

「僕も、やつと今しがた來たばかりで、どうも、おそくなつて。」  
と変なあやまりかたをした。

「ま、いいさ。」相手の男は、気軽にゆるした。「僕もね、きよ  
うから生田組の撮影がはじまつているので、てんてこ舞いさ。」  
言いながら落ちつきなく手を振り足踏みして、てんてこ舞いをし  
てみせた。

男爵は、まじめになり、その男のてんてこ舞いを見つめ、一種  
の感動を以て、  
<sup>もつ</sup>

「はり切つていますね。」そう不用意に言つてしまつて、ひやと  
した。自分のそんな世俗の評語が、芸術家としての相手の誇りを  
傷けはせぬかと、案じられた。「芸術の制作衝動と、「すこしと

ぎれた。あの言葉を内心ひそかにあれこれと組み直し、やつと整理して、さいごにそれをもう一度、そつと口の中へ復誦してみて、それから言い出した。「芸術の制作衝動と、日常の生活意慾とを、完全に一致させてすすむということは、なかなか稀なことだと思われますが、あなたはそれを素晴らしいやつてのけて居られるように見受けられます。美しいことです。僕は、うらやましくてならない。」たいへんなお世辞である。男爵は言い終つて、首筋の汗をそつとハンケチで拭ぬぐつた。

「そんなでもないさ。」相手の男は、そう言つて、ひひと卑屈に笑つた。「うちの撮影所、見たいか？」

男爵は、もう、見たくなかった。

「ぜひとも。」と力こめてたのんでしまつた。死ぬる思いであつた。

「オーライ！」ばかばかしく大きい声で叫んで、「カムオン！」またばかばかしく叫んで、飲食店から飛んで出た。かれは仕方なく、とぼとぼ、そのあとを追うのである。

その男は、撮影監督の助手をつとめていた。バケツで水を運んだり、監督の椅子を持つて歩いたり、さまざまの労役をするのである。そうして、そんな仕事をしている自分の姿を、得意げに、何時間でも見せていたい様子で、男爵もまた、その気持ちを察し、なんの興味もない撮影の模様を、阿呆あほうみたいにぽかんとつつ立つて拝見しているのである。男爵の眼前には、くだらないことが展示

開していた。髭<sup>ひげ</sup>をはやした立派な男が腹をへらして、めしを六杯食うという場面であつた。喜劇の大笑いの場面のつもりらしかつたけれども、男爵には、ちつともおかしくなかつた。男がめしを食う。お給仕の令嬢が、まあ、とあきれる。それだけの場面を二十回以上も繰りかえしてテストしているのである。どうにも、おかしくなかつた。大笑いどころか、男爵は、にがにがしくさえなつた。日本の喜劇には、きまつたように、こんな、大めしを食うところや、まんじゅうを十個もたべて目を白黒する場面や、いちまいの紙幣を奪い合つてそうしてその紙幣を風に吹き飛ばされてふたりあわててそのあとを追うところなどあつて、観客も、げらげら笑っているが、男爵には、すべて、ちつともおかしくないの

である。陰惨な気がするだけであつた。殊にもこの髭男の場面は、ひどいと思つた。人間侮辱、という言葉さえ思い出された。そのうちに監督に名案が浮んだのである。めし食う男の髭の先に、めしつぶを附着させたら、というのであつた。それは、名案ということになつた。髭の男に扮している立派な役者は、わかいお弟子の差し出す鏡に向い、その髭の先にめしつぶをくつつけようとあせるのだが、めしつぶは冷え切つていて粘着力を失つてるので、なかなか附かない。みんな、困つた。はりきりの監督助手は、そのときすすみ出て、

「それはね、もう一粒のごはんつぶをすりつぶし、それを糊のりにして、もう一粒のごはんつぶに塗つてつけたらいいでしよう。」

男爵は、あまりのばからしさに、からだがだるくなつた。ふつと眼がしらが熱くなり、理由はわからぬが、泣きたくなつた。わあ、と大声あげて叫び出したい思いなのである。けれども、立ち去るわけにいかない。それは、失礼である。なるほど、と感心した振りをして厳肅にうなずき、なおも見つづけていなければならぬのである。

その撮影が、どうにか一くぎりすんで、男爵は、蘇生そせいの思いであつた。むし熱い撮影室から転げるようにして出て、ほつと長大息した。とつぶり日が暮れて、星が鈍く光っている。

「新やん。」うしろから、低くそう呼ばれて、ふりむくと、今まで髭の男のお給仕をしていて二十回以上も、まあ、とあきれて

いたあの小柄な令嬢の笑顔が暗闇の中に黄色く浮んでいた。「新  
やん。ちつともお変りにならないのね。あたし、さつき、ひとめ  
見て、ちゃんとわかつたわ。でも、撮影中でしよう、だもんだか  
ら、だまつて、ごめんなさいね。」ひと息で言つてしまつて、そ  
れから急に固くなり、「ほんとうに、おひさしぶりでございまし  
た。お国では、皆様おかわりございませぬでしょうか。」

男爵は、やつと思ひ出した。

「あ、とみ、とみだね。」田舎の訛なまりが少し出たほど、それほど男  
爵は、あわてていた。十年まえ、とみは、田舎の男爵の家で女中  
をしていた。かれが高等学校にはいつたばかりのころで、暑中休  
暇に帰省してみたら、瘦せて小さく、髪がちぢれて、眼のきびし

い十六七の小間使いがいて、これが、かれの身のまわりを余りに親切に世話をしたがるので、男爵は、かえつてうるさく、いやらしいことに思い、ことごとに意地悪く虐待ぎやくたいした。愛犬の蚤のみを一匹残さずとするよう命じたことさえあつた。二年ほど、かれの家にいたろうか。ふつといなくなつて、男爵は、いないな、と思つただけで、それ以上気にとめることはなかつた。そのとみである。

男爵は、ぶるつと悪感を覚えた。髪が逆立さかだつとまでは言えないが、けれども、なにか、異様にからだがしごれた。たしかに恐怖の感情である。人生の冷酷な悪戯いたずらを、奇蹟の可能を、峻厳な復讐の実現を、深山の精氣のように、きびしく肌に感じたのだ。しどろもどろになり、声まで嗄しわがれて、

「よく来たねえ。」まるで意味ないことを呟いた。絶えず訪問客になやまされている人の、これが、口癖になつてゐるのかも知れぬ。

相手の女も、多少、興奮している様子であつた。男爵のその白痴めいた寝言を、気にもとめず、

「新やんこそ、よくおいで下さいました。あたし、ゆつくりお話ししあげたいのですけれど、いま、とつても、いそがしいので、あ、そうそう、九時にね、新橋駅のまえでお待ち申して居ります。ほんの、ちよつとでよろしゅうございますから、あの、ほんとに、お願ひ申しあげます。おいやでしようけれど、ほんとに。」あたりに氣をくばりながら、口早に低くそう懇願する有様には、真剣

なものがあつた。ひとにものをたのまれて、拒否できるような男爵ではなかつた。

「ああ、いいよ。いいとも。」

撮影所から退去して、電車にゆられながら、男爵は、ひどく不愉快であつた。もとの女中と、新橋駅で逢うということが、いやらしく下品に感じられてならなかつた。はれんち破廉恥であると思つた。不倫でさえあると考えた。行こうか行くまいか、さんざ迷つた。行くことにきめた。約束を平氣で破れるほど、そんなに強い男爵ではなかつた。

九時に新橋駅で、小さいとみを捜し出して、男爵は、まるで、口もきかずに、ずんずん歩いた。とみは、ほとんど駄けるように

してそのあとを追いながら、右から左から、かれの顔を覗き込んだ。故郷のことは、さつぱり存じなかつた。それゆえ、さあ、とか、あるいは、とか、頗るいい加減な返答をして堪えていたがおしまいには、それもめんどうくさく、めちやめちやになつて As you see など、英語が飛び出したりして、もう一刻も早く、おわかれしたくなつて來た。そのうちに、とみは、へんなことと言ひはじめた。

「あたし、なんでも知つててよ。新やんのこと、あたし、残らず聞いて知つています。新やん、あなたはちつとも悪いことしなか

つたのよ。立派なものよ。あたし、昔から信じていたわ。新やんは、いいひとよ。ずいぶんお苦しみなさいましたのね。あたし、あちこちの人から聞いて、みんな知っているわ。でも、新やん、勇気を出して、ね。あなたは、負けたのじやないわ。負けたとしたら、それは、神さまに負けたのよ。だつて、新やんは、神さまになろうとしたんだ。いけないわ。あたしだつて、苦労したわよ。新やんの気持ちも、よくわかるわ。新やんは、或る瞬間、人間としての一ばん高い苦しみをしたのよ。うんと誇つていいわ。あたし、信じてる。人間だもの、誰だつて欠点あるわ。新やん、ずいぶんいいことなさいました。てれちやだめよ。自信もつて、当然のお札を要求していいのよ。新やん、どうして、立派なものよ。

あたし、汚い世界にいるから、そのこと、よくわかるの。」

男爵は、夢みるようであつた。何を女が、と、とみの不思議な囁き<sup>ささや</sup>を無理に拒否しようと努めた。底知れぬほどの敗北感が、このようなほのかな愛のよろこびに於いてさえ、この男を悲惨な不能者にさせていた。ラヴ・イン・ポテンス。飼い馴らされた卑屈<sup>そ</sup>まるで、白痴にちかかつた。二十世紀のお化け。鬚の剃り跡の青い、奇怪の嬰児<sup>えいじ</sup>であつた。

とみにとんと背中を押されて、よろめき、資生堂へはいった。ボツクスにふたり向い合つて坐つたら、ほかの客が、ちらちら男爵を盗み見る。男爵を見るのではなかつた。そんな貧弱な青年の恰好を眺めたつて、なんのたのしみにもならない。とみを見るの

である。ずいぶん有名な女優であった。男爵は、無趣味の男ゆえ、それを知らない。人々のその無遠慮な視線に腹を立て、仏頂づらをしていた。

「それごらん。おまえが、そんな鳥の羽根なんかつけた帽子をかぶつているものだから、みんな笑っているじやないか。みつともないよ。僕は、女の銘仙めいせんの和服姿が一ばん好きだ。」

とみは笑っていた。

「何がおかしい。おまえは、へんに生意気になつたね。さつきも僕がだまつて聞いていると、いい気になつて、婦人雑誌でたつたいま読んで来たようなきざなことを言いやがる。僕は、おまえなんかに慰めてもらおうとは思つていない。女は、もつと女らしく

するがいい。不愉快だ。僕は、もうかえる。話なんて、ほかに何もないんだろう？」言つてゐるうちに、わけのわからぬ、ひどい屈辱を感じて來た。失敬なやつだ。僕を遊び仲間にしようとしている。おまえなんかに、たのしまれてたまるものか。すつと立ちあがつて、ひとりさつさと資生堂を出た。とみは落ちついて、母のようないい微笑で、そのうしろ姿眺めていた。

## 二

男爵は、資生堂を出て、まっすぐに郊外の家へかえつた。その郊外の小さい駅に降り立つて、男爵は、やつと人ごこちを取り戻

した。たすかつた。まず、怪我けがなくてすんだ、とほつとしていた。自分の勇気ある態度を、ひそかにほめて、少しうつとりして、それから駅のまえの煙草屋から訪問客用のバットを十個買い求めた。こんな男は、自分をあらわに罵る人に心服し奉仕し、自分を優しくいたわる人には、えらく威張つて蹴散らして、そうしてすましているものである。男爵は、けれども、その夜は、流石さすがに自分の故郷のことなど思い出され、床の中で転輾てんてんした。

——私は、やつぱり、私の育ちを誇つている。なんとか言いながらも、私は、私の家を自慢している。厳肅な家庭である。もし、いま、私の手許に全家族の記念写真でもあつたなら、私はこの部屋の床の間に、その写真を飾つて置きたいくらいである。人々は、

それを見て、きっと、私を羨むだろう。私は、瞬時どんなに得意だろう。私は、その大家族の一人一人に就いて多少の誇張をさえまぜて、その偉さ、美しさ、誠実、きょううけん 勤儉を、聞き手があくびを殺して浮べた涙を感激のそれと思いちがいしながらも飽くことなくそれからそれと語りつづけるに違いない。けれども、聞き手はついにたまりかねて、

「なるほど君は幸福だ。」と悲鳴に似た讃辞を呈して私の自慢話をさえぎり、それから一つの質問を発する。「けれども、この写真には、君がはいっていないね。どうしたの？」

それに就いて、私は答える。

「それは、当りまえだ。僕は、二、三の悪いことをしたから、こ

の記念写真にはいる資格がないのだ。それは、当りまえだ。僕には、とても、その資格がないのだ。」

現在は、私もまだ、こんな工合いで、私の家人たちも、あれは、わが今まで、嘘つきで、だらしがないから、もつともつと苦労させてあげよう。つらくても、みんな、だまつて見ていよう。あれは、根がそんなに劣つた子ではないのだから、そのうち、きっと眼がさめる。そう信じて、そうしてその日を待つている。私は、それを知つてゐるから、死にたく思う苦しい夜々はあつても、夜のつぎには朝が来る、夜のつぎには朝が来る、と懸命に自分に言い聞かせて、どうにか生き伸び、努力している。三年後には、私も、きっと、その記念写真の一隅に立たせてもらえる。私は、

からだが悪いから、ひよつとしたら、その写真にいれてもらうま  
えに、死ぬかも知れない。そのときには、私の家の人たちとは、そ  
の記念写真の右上に白い花環で囲んだ私の笑顔を写し込む。

けれども、それは、三年、いやいや、五年十年あとのことにな  
るかも知れない。私は田舎では、相當に評判がわるい男にちがい  
ないのだから、家ではみんな許したくても、なかなかそうはいか  
ない場合もある。とつぜん私が、そのわるい評判を背負つたま  
で、帰郷しなければならぬことが起つたら、どうしよう。私は  
ともかく、それよりも、家人たちは、どんなにつらい思いであ  
ろう。去年の秋、私の姉が死んだけれど、家からはなんの知らせ  
もなかつた。むりもないことと思い、私はちつとも、うらまなか

つた。けれども、もし、これは、めつそうもない、不謹慎きわまる、もし、ではあるが、もし、母がそうなつたら、どうしよう。ひよつとしたら、私は、知らせてもらえるかも知れない。知らせてもらえないとも、私は、我慢しなければいけない。それは、覚悟している。恨みには思わない。<sup>うら</sup>けれども、——やはり私にも虫のよいところがあつて、あるいは、知らせてもらえるのではないから、とも思つてゐるのである。そうして故郷へ呼びかえされる。私は、もう、十年ちかく、故郷を見ない。こつそり見に行きたくても、見ることを許されない。むりもないことなのだ。けれども、母のその場合、もし私が故郷へ呼びかえされたら、そのときには、どんなことが起るか。

それを考えてみたい。

電報が来る。私は困る。部屋の中をうろうろ歩きまわる。大いに困る。困つて困つて唸るかも知れない。お金がないのである。動きがつかないのである。私の訪問客たちは、みんな私よりも貧しく、そうして苦しい生活をしているのだから、こんな場合でも、とても、たのむわけにはいかない。知らせることさえ、私は、苦痛だ。訪問客たちは、そんな、まさかのときでも、役に立たないことを私以上に苦痛に思うにちがいない。私は、訪問客たちに、無益の恥をかかせたくない。それはかえつて、私にとつて、もつともつと苦痛だ。私は、ふと、死のうかと思う。ほかのこととはちがう。母の大事に接して、しかもこのふしだらでは、とてもこ

れは、人間の資格がない。もう、だめだ、と思う、そのとき、電報かわせ為替かわせが来る。あによめからである。それにきまつてはいる。三十円。私はそのとき、五十円ほしかつた。けれども、それは慾である。五十円と言えば大金である。五十円あれば、どこかの親子五人が、たっぷりひとつにこにこして暮せるのである。どこかの女の子の盲目にちかい重い眼病をさえ完全になおせるのである。あによめも、できればもつと多くを送りたかつたのであろうが、あによめ自身、そんなにお金がままになるわけでもなし、ぎりぎりの精一ぱいのところにちがいないので、また、よしんば、もつと多額を送れても、そこはたくさんの近親たちの手前もあり、さまざまの苦しい義理があるのだから、私がその三十円を不足に思

うなど、とんでもないことである。私は、三十円の為替を挙むにちがいない。

私は、服装のことで思い悩む。くるめがすり久留米絣にセルの袴はかまが、私の理想である。かたぎの書生の服装が、私の家の人たちを、最も安心させるだろう。そうでなければ、ごくじみな背広姿がよい。色つきのワイシャツや赤いネクタイなど、この場合、極力避けなければならぬ。私のいま持つてゐる衣服は、あのだぶだぶのズボンとそれから、鼠いろのジャンパーだけである。それつきりである。帽子さえ無い。私は、そんな貧乏画家か、ベンキ屋みたいな恰好して、今夜も銀座でお茶を飲んだのであるが、もし、この服装のままで故郷へ現われるものなら、家の人たちは、恥かしさに身も

世もあらぬ思いをするであろう。私は、服装に就いて困窮する。

そうして奇妙な決心をする。借りである。私は、並より少し背が低いほうなので、こういう場合でも、なにかと不便な思いをする。

私と同じくらいの背丈

せたけ

の人間が、これはおかしな言い方である

が日本にひとりしかいない。それは、私の訪問客ではなく、つねに私のふしだらの、眞実の唯一の忠告者であるのだが、その親友は、また、私よりも、ずっとひどい貧乏で、洋服一着あるにはあるけれど、たいていかれの手許はない。よそにあずけてあるのだ。私は三十円を持つて、かの友人の許へ駆けつけ、簡単にわけを話し、十円でもって、そのあづけてあるところから取り戻し、

それから、シャツ、ネクタイ、帽子、靴下のはてまで、その友人

から借りて、そうして、どうやら服装が調うた。似合うも似合わぬもない、常識どおりの服装ができれば、感謝である。私の頭は大きいから、灰色のソフト帽は、ちよこんと頭に乗つかつて悲惨である。背広は、無地の紺、ネクタイは黒、ま、普通の服装であろう。私は、あたふた上野駅にいそぐ。土産は、買わないことにしよう。姪<sup>めい</sup>、甥<sup>おい</sup>、いとこたち、たくさんいるのであるが、みんなぜいたくなお土産に馴れているのだから、私が、こつそり絵本一冊差し出しても、ただ単に、私を氣の毒に思うだけのことであろうし、また、その母たちが或る種の義理から、この品物は受け取れませぬ、と私に突きかえさなければならぬようなことでも起れば、いよいよたいへんである。私は、お土産を買わないことにし

よう。切符を買つて汽車に乗る。

故郷に着いて、ほとんど十年ぶりで田舎の風物を見て、私は、歩きながら、泣くかも知れない。気を取り直して、家へはいる。トランクひとつさげていない自身の姿を、やりきれなく思う。家の中は、小暗く、しんとしている。あによめが、いちばんさきに私の姿を見つけるにちがいない。私は、すでに針のむしろの思いである。私は、阿呆のような無表情にちがいない。ただ、ぬつとつつ立っている。あによめの顔には、たしかに、恐怖の色があらわれる。ここに立つてこの男は、この薄汚い中年の男は、はたしてわたしの義弟であろうか。ねえさん、ねえさんと怜俐に甘えていた、あの瘦せぎすのや高等学校の生徒であろうか。いやらし

い、いやらしい。眼は黄色く濁つて、髪は薄く、額は赤黒く野卑にでらでら油光りして、唇は、頬は、鼻は、——あによめは、あまりの恐怖に、わなわなふるえる。

母の病室。ああ、これは、やつぱり困ったことだ。どうにも想像の外である。私の空想は、必ずむざんに適中する。おそろしい。考えてはならぬところだ。ここは、避けよう。

私が母の病室から、そつとすべり出たとき、よそに嫁いでいる私のすぐの姉も、忍び足でついて出て来て、

「よく来たねえ。」低く低くそう言う。

私は、てもなく、おえつ嗚咽してしまうであろう。

この姉だけは、私を恐れず、私の泣きやむのを廊下に立つたま

まで、しづかに待つていて呂れそうである。

「姉さん、僕は親不孝だろうか。」

——男爵は、そこまで考えて来て、頭から蒲団をかぶつてしまつた。久しぶりで、涙を流した。

すこしずつ變つていた。謂わば赤黒い散文的な俗物に、少しずつ移行していたのである。それは、人間の意志に依る変化ではなかつた。一朝めざめて、或る偶然の事件を目撃したことに依つて起つた変化でもなかつた。自然の陽が、五年十年の風が、雨が、少しずつ少しずつかれの姿を太らせた。一茎の植物に似ていた。

春は花咲き、秋は紅葉する自然の現象と全く似ていた。自然には、かなわない。ときどきかれは、そう<sup>つぶや</sup>いて、醜く苦笑した。けれ

ども、全部に負けた、きれいに負けたと素直に自覚して、不思議にフレツシユな気配を身辺に感じることも、たまにはあつた。人間はここからだな、そう漠然と思うのであるが、さて、さしあたつては、なんの手がかりもなかつた。

このごろは、かれも流石さすがに訪問客たちの接待に閉口を感じはじめていた。かれらの夜々の談笑におとなしく耳を傾けているのではあるが、どうにもやり切れない思いのすることがあつた。かれには、訪問客たちの卑屈にゆがめられているエゴイズムや、刹那主義的な奇妙な虚栄を非難したい気持ちはなかつた。すべては弱さから、と解していた。この人たちは皆、自分の愛情の深さを持てあまりし、そうして世間的には弱くて不器用なので、どこにも他

に行くところがなくなつて、そうして僕のところに来ているのだ、  
気の毒である。せめて僕だけでも親切にもてなしてやらなければ  
いけない、とそう思つていたのである。ところが、このごろ、ふ  
つと或る種の疑念がわいて出た。なぜ、この人たちは働かないの  
かしら。たいへん素朴な疑念であつた。求めて職が得られないな  
らば、そのときには、純粹に無報酬の行為でもよい。拙<sup>つた</sup>なくとも、  
努力するのが、正しいのではないのか。世の中は、それをしなけ  
れば、とても生きて居れないほどきびしいところではないのか。

生活の基本には、そんな素朴な命題があつて、思考も、探美も、  
挨拶も、みんなその上で行われているもので、こんなに毎晩毎晩、  
同じように、寝そべりながら虚栄の挨拶ばかり投げつけ合つてい

るのは、ずいぶん愚かな、また盲目的に傲慢な、あさましいことではないのか。ここに集る人たちより、もつと高潔の魂を持ち、もつと有識の美貌の人たちでも、ささやかな小さい仕事に一生、身を粉にして埋もらせてているのだ。あの活動写真の助手は、まだこの仲間では、いちばん正しい。それを、みんなが嘲つて、僕まで、あの人はり切りに閉口したのは、これはよくなかった。はり切りという言葉は、これは下品なものではなかつた。滑稽なものではなかつた。ここに集る人々は、みんな貧しく弱い。けれども、一時代のこの世の思潮が、この種の人たちを変に甘えさせて、不愉快なものにしてしまつた。一体、いまの僕には、この人たちを親切にもてなす程の余裕が、あるのかしら。僕だつて今

では、同じ様に、貧しく弱い。ちつとも違つていないじやないか。それに、いまでは、ブルジョアイデオロギーの悪徳が、かつての世の思潮に甘やかされて育つた所<sup>いわゆる</sup>謂「ブルジョア・シツペル」たちの間にだけ残つてゐるので、かえつて滅亡のブルジョアたちは、その廢<sup>はい</sup>頽<sup>たい</sup>の意識を捨てて、少しずつ置き直つてゐるのではないか。それゆえに現代は、いつそう複雑に微妙な風貌をしているのではないか。弱いから、貧しいから、といつて必ずしも神はこれを愛さない。その中にも、サタンがいるからである。強さの中にも善が住む。神は、かえつてこれを愛する。

そうは思いながらも、やつぱりかれもくだらない男であつた。自信がなかつた。訪問客たちを拒否することができなかつた。お

そろしかつた。坊主殺せば、と言われているが、弱い貧しい人たちを、いちどでも拒否したならば、その拒否した指の先からじりじり腐つて、そうして七代のちまで崇たたられるような氣さえしていた。結局ずるずる引きずられながら、かれは何かを待つていた。

## 三

とみから手紙が来た。

三日まえから沼津の海へロケーションに来ています。私は、浪のしぶきをじつと見つめて居ると、きつとラムネが飲みたくなります。富士山を見て居ると、きつと羊羹ようかんをたべたくなります。

心にもない、こんなおどけを言わなければならぬほど、私には苦しいことがござります。私も、もう二十六でございます。もう、あれから、十年にもなりますのね。ずいぶん勉強いたしました。けれども、なんにもなりません。きょうは霧のようにこまかい雨が降つていて、撮影が休みなので、お隣りの部屋では、皆さん陽気に騒いでいます。私には、女優がむかないのかも知れません。お目にかかりたく、私は十六、十七、十八の三日間、休暇をもらつて置きますから、どの日でも、新介様のお好きな日において下さい。いつそ、私の汚いうちへおいで願えたら、どんなにうれしいことでしょう。別紙に、うちまでの略図かきました。こんな失礼なことを申して、恥ずかしくむしゃくしゃいたします。字が汚

くて、くるしゅう存じます。一生の大事でござります。ぜひとも御相談いたしたく、ほかにたのむ身寄りもございませぬゆえ、厚かましいとは存じながら、お願ひ。

坂井新介様。

とみ。

助監督のSさんからも、このごろお噂うけたまわつて居ります。男爵というニツクネームなんですってね。おかしいわ。

男爵は、寝床の中でそれを読んだ。はじめ、まず、笑つた。ひどく奇怪に感じたのである。とみも、都会のモダンガールみたいに、へんな言葉づかいの手紙を書く、ということが、異様にもの珍らしく、なかなか笑いがとまらなかつた。けれども、ふつと、厳肅になつてしまつた。与えられることは、かたく拒否できても、

ものをたのまれて決していやと言えないのは、この種類の人物の宿命である。男爵は、別紙の略図というものを見た。撮影所の在るまちの駅から、さらに二つ向うの駅で下車することになつていった。行かなければならぬ。男爵は、暗い気持ちになつて、しぶしぶ起きた。きょうは、十六日、きょうこれからすぐ出かけて、かたづけてしまおうと思つた。なまけものほど、気がかりの当座の用事を一刻も早く片附けてしまいたがるものらしい。

電車から降りて、見ると、これは撮影所のまちよりも、もつとひどい田舎だつた。一望の麦畠、麦は五、六寸ほどに伸びて、やわらかい緑色が溶けるように、これはエメラルドグリーンというやつだな、と無趣味の男爵は考えた。歩いて五、六分、家は、すぐ

わかつた。なかなかハイカラな構えの家だつたので、男爵には、一驚だつた。呼鈴を押す。女中が出て来る。ばかなやつだな、役者になつたからつて、なにも、こんなにもつたいぶることはない、と男爵は、あさましく思つた。

「坂井ですが。」

けばけばしいなりをして、眉毛を剃り落した青白い顔の女中が、あ、と首肯き、それから心得顔につと卑しく笑つて引き込み、ほとんどそれと入れちがいに、とみが銘仙を着て玄関に現われた。男爵には、その銘仙にも氣附かぬらしく、怒るような口調で言つた。

「用事つて、なんだい。あんな手紙よこしちゃいけないよ。僕は、

これでも、いそがしいのだからね。」

「ごめんなさいまし。」とみは、うやうやしくお辞儀をして、「よくおいで下さいましたこと。」深い感動をさえ、顔にあらわしていた。

男爵は、それを頬で答えて、

「いい家じやないか。やあ、庭もひろいんだね。これじや、家賃も高いだろう。」有名な女優は、借家などにはいなかつた。これはとみが、働いて自分でたてた家である。「虚栄か。ふん。むりしないほうがいいぞ。」男爵は、もつともらしい顔してそう言つた。

応接室に通され、かれは、とみから、その一生の大なるもの

に就いて相談を受けた。とみは、ことしの秋になると、いまの会社との契約の期限が切れる、もうことし二十六にもなるし、この機会に役者をよそうと思う。田舎の老父母は、はじめからとみをあきらめ、東京のとみのところに来るよう、いくら言つてやつても、田舎のわずかばかりの田畠に恋着して、どうしても東京に出て来ない。ひとり弟がいるのだが、こいつが、父母の反対を押し切つて、六年まえに姉のとみのところへ駆けつけて来て、いまは、私立の大学にかよつている。どうしたらいいでしよう。それが相談である。男爵は、呆れた。とみを、ばかでないかと疑つた。  
「ふざけるのも、いい加減にし給え。」あまりのばからしさに、  
男爵は警戒心さえ起して、多少よそ行きの言葉を使つた。「どこ

がいつたい、一生の大事なんです。結構な身分じゃないか。わざわざ僕は、遠いところからやつて來たんだぜ。どこをどう、聞けばいいのだ。田舎のものたちが、おまえをあきらめて、全然交渉をたつてているのなら、それはそれでいいじゃないか。弟が、どうなつたつて、男だ。どうにかやつて行くだろう。おまえに責任はない。あとは、おまえの自由じやないか。なんだ、ばかばかしい。

「散々の不気嫌であつた。

「ええ、それが、」淋しそうに笑つて、少し言い濶よどんでいたが、すつと顔をあげ、「あたし、結婚しようかと、思つていますの。」「いいだろう。僕の知つたことじやない。」

「は、」とみは恐れて首をぢぢめた。「あの、それに就いて、一

」

「さつさと言つたらいいだろう。おまえは一たい僕をなんだと思つてんだい。むかしからおまえには、こんな工合に、なんのかのと、僕にうるさくかまいたがる癖があつたね。よくないよ。僕には、からかわれているとしか思われない。」むやみに腹が立つのである。

「いいえ。決してそんな。」必死に打ち消し、「お願ひがござります。ひとつ、弟に説いてやつて下さるわけには、――」

「僕が、かい。何を説くんだ。」

とみは、途方とほうにくれた人のように窓外の葉桜をだまつて眺めた。男爵も、それにならつて、葉桜を眺めた。にが虫を噛みつぶした

ような顔をしていた。とみは、ちょっと肩をすくめ、いまは観念したかおろしく感動の無い口調で、さらさら言つた。弟が、何かと理窟を言つて、とみの結婚に賛成してくれぬ。私立大学の、予科にかよつてているのだが、少し不良で、このあいだも麻雀賭博で警察にやつかいをかけた。あたしの結婚の相手は、ずいぶんまじめな、堅気の人だし、あとあと弟がそのお方に乱暴なことでも仕掛けたら、あたしは生きて居られない。

「それは、おまえのわがままだ。エゴイズムだ。」とみの話の途中で、男爵は大声出した。女性の露骨な身勝手があさましく、へんに弟が可哀そうになつて、義憤をさえ感じた。「虫がよすぎる。ばかなやつだ。大ばかだ。なんだと思つていやがんだ。」男爵こ

のごろ、こんなに立腹したことはなかつた。怒鳴り散らしているうちに、身のたけ一尺のびたような、不思議なちからをさえ体内に感じた。

あまりの剣幕に、とみの唇までが蒼<sup>あお</sup>くなり、そつと立ちあがつて、

「あの。とにかく。弟に。」聞きとれぬほど低くとぎれとぎれに言い、身をひるがえして部屋から飛び出た。

「おうい、とみや。」十年まえに呼びつけていた口調が、ついそのまま出て、「僕は知らんぞ。」たいへんな騒ぎになつた。

ドアが音も無くあいて、眼の大きい浅黒い青年の顔が、そつと室内を覗<sup>のぞ</sup>き込んだのを、男爵は素早く見とがめ、

「おい、君。君は、誰だ。」見知らぬひとに、こんな乱暴な口の  
ききかたをする男爵ではなかつたのである。

青年は悪びれずに、まじめな顔して静かに部屋へはいつて来て、  
「坂井さんですか。僕は、くにでいちどお目にかかることがござ  
ります。お忘れになつたことと思ひますが。」

「ああ、君は、とみやの弟さんですね。」

「ええ、そうです。何か僕に、お話があるとか。」

男爵は覚悟をきめた。

「あるよ。あるとも。言つて置くけれどもね、僕は、いま、非常  
に不愉快なんだ。実に、どうにも、不愉快だ。君の姉さんは、あ  
れは、ばかだよ。僕は、君の味方だ。僕は、ものを隠して置けな

いたちだから、みんな言つちまうがね、君の姉さんは、ちかく結婚したいっていうんだ。相手は、なかなか立派な人なんだそうだ。いや、それは、いいんだ。結構なことだ。僕の知つたことじやない。けれども、そのあとがいけない。さもしい。なんのことはない、君を邪魔にしているんだ。僕は君を信じている。ひとめ見て僕には、わかる。君たち学生は、いや、僕だつて同じようなものだが、努力の方針を見失つてゐるだけだ。いや、その表現を失つてゐるだけだ。学問の持つて行きどころが無いじやないか。世の中が、君たちのその胸の中に埋もれている誠実を理解してくれないだけのことだ。姉に捨てられたら、僕のここに来い。一緒にやつて行こう。なに、僕だつて、いつまでもうろうろしてゐるつも

りはないのだ。僕は、こんな無益な侮辱を受けたことはない。女中の走り使いなんか、やらされて、たまるものか。だいいち、その相手の男なるものも、だらしないじやないか。女房の弟ひとり養えなくて、どうする。」

「いいえ。僕は、」青年は、立つたまま、きつぱり言つた。「養つてもらおうなどと思ひません。ただ、僕を不潔なものとして、遠ざけようとする精神が、たまらないのです。僕にだつて理想があります。」

「そうだ。そうとも。どうせ、そいつは、ろくな男じやない。」  
言つてしまつて、へどもどした。「いづれにもせよ、僕の知つたことじやない。勝手にするがいい、と、とみやにそう言つて置い

て呉れ。僕は、非常に不愉快だ。かえります。僕を、なんだと思つてんだ。いいえ、かえります。弟がそんなにいやなら、僕がひきとるとそう言つて置いてくれ。」

「失礼ですが、」青年は、かえろうとする男爵のまえに立ちふさがり、低い声で言つた。「養うの、ひきとるとのと、そんな問題は、古いと思います。だい一あなたには、人間ひとり養う余裕ござりますか。」男爵は、どぎもを抜かれた。思わず青年の顔を見直した。「自身の行為の覚悟が、いま一ばん急な問題ではないのでしようか。ひとのことより、まずご自分の救済をして下さい。そうして僕たちに見せて下さい。目立たないことであつても、僕たちは尊敬します。どんなにささやかでも、個人の努力を、ちからを、

信じます。むかし、ばらばらに取り壊し、渾沌の淵に沈めた自意識を、単純に素朴に強く育て直すことが、僕たちの一ばん新しい理想になりました。いまごろ、まだ、自意識の過剰だの、ニヒルだのを高尚なことみたいに言っている人は、たしかに無智です。

「やあ。」男爵は、歓声に似た叫びをあげた。「君は、君は、はつきりそう思うか。」

「僕だけでは、ございません。自己の中に、アルプスの嶮にまさる難所があつて、それを征服するのに懸命です。僕たちは、それを為しとげた人を個人英雄という言葉で呼んで、ナポレオンよりも尊敬して居ります。」

來た。待つていたものが來た。新しい、全く新しい次のジエネレーションが、少しづつ少しづつ見えて來た。男爵は、胸が一ぱいになり、しばらくは口もきけない有様であつた。

「ありがとう。それは、いいことだ。いいことなんだ。僕は、君たちの出現を待つっていたのです。好人物と言われて笑われ、ばかと言われて指弾しだんされ、廢人と言われて軽蔑されても、だまつてこらえて待つていた。どんなに、どんなに、待つていたか。」

言つているうちに涙がこぼれ落ちそうになつたので、あわてて部屋の外に飛び出した。

男爵がそのまま逃げるようにして、とみの家を辞し去つてから、青年は、応接室のソファに、どつかと腰をおろし、ひとりでにや

にや笑つた。とみが、こつそりドアを開けて、はいつて來た。

「作戦、図にあたれり。」不良青年は、煙草の輪を天井にむけて吐いた。「なかなか、いいひとじやないか。僕も、あのひと好きだ。姉さん、結婚してもいいぜ。苦勞したからね。十年の恋、報いられたり。」

とみは、涙を浮べ、小さく弟に 合掌がっしょうした。

男爵は、何も知らず、おそろしくいきこんで家へかえり、さて、別にすることもなく、思案の果、家の玄関へ、忙中謝客の貼紙をした。人生の出発は、つねにあまい。まず試みよ。破局の次にも、春は来る。桜の園を取りかえす術すべなきや。



# 青空文庫情報

底本：「太宰治全集2」ちくま文庫、筑摩書房

1988（昭和63）年9月27日第1刷発行

底本の親本：「筑摩全集類聚版太宰治全集」筑摩書房

1975（昭和50）年6月～1976（昭和51）年6月刊行

入力：柴田卓治

校正：小林繁雄

1999年9月29日公開

2005年10月22日修正

青空文庫作成ファイル：

このファイルは、インターネットの図書館、青空文庫 (<http://www.aozora.gr.jp/>) で作られました。入力、校正、制作にあたつたのは、ボランティアの皆さんです。

# 花燭

燭をともして昼を継がむ。

2020年 7月13日 初版

## 奥付

発行 青空文庫

著者 太宰治

URL <http://www.aozora.gr.jp/>

E-Mail [info@aozora.gr.jp](mailto:info@aozora.gr.jp)

作成 青空ヘルパー 赤鬼@BFSU

URL <http://aozora.xisang.top/>

BiliBili <https://space.bilibili.com/10060483>

Special Thanks

青空文庫 威沙

青空文庫を全デバイスで楽しめる青空ヘルパー <http://aohelp.club/>

※この本の作成には文庫本作成ツール『威沙』を使用しています。

<http://tokimi.sylphid.jp/>